

### CRONICA DE PARIS

## La plutocracia francesa en la barricada

Esto de en la barricada—el lector lo habrá comprendido—, tratándose de la plutocracia francesa, no es más que una expresión figurada. Porque, dadas las circunstancias en que viven los pueblos, las revoluciones se empiezan unos y las acaban otros, o lo que es lo mismo, terminan casi siempre favoreciendo objetivos opuestos a los que las determinaron. Como la plutocracia francesa conoce ese determinismo de las revoluciones—que suponen transformación—, no hay que contar ataca a sabiendas el fuego en que puede ser consumida. Pero su fachenda es de batalla, fortaleciendo sus posiciones en la Prensa y en las esferas políticas del Parlamento, por cuyo tamiz han de pasar las grandes soluciones que han de salvar a Francia.

Una vez más la pluma es llevada a trazar apreciaciones respecto a la situación financiera, la misma hoy que ayer, igual que hace un mes, igual que hace un año, tal como estaba al perder su mayoría el bloque nacional después de las elecciones de mayo de 1924. En dos años no se ha dado un paso eficaz hacia una solución efectiva.

Proyectos ha habido y soluciones se han presentado, pronunciándose docenas de discursos y publicando artículos a granel. Hasta cuatro ministros han dado de bruces en el suelo, perdiendo, desgraciados!, la cartera de Hacienda. Y el vaivén continúa de buenas a mejor con el señor Briand, que parece encontrar un placer diabólico en mostrarse inseguro para todo el mundo y dispuesto a dar palos de ciego que tengan la excusa de su inadvertencia.

No obstante, se dice y reitera que el paciente—el Estado—no puede aguardar más, que su situación es desesperada, que la operación es inaplazable. Pero el paciente aguanta estocicamente, tendido sobre la mesa de operaciones, mientras los cirujanos se disputan en el Parlamento el honor de la operación, sin poder llegar a un acuerdo.

Auerdo difícil de concertar. «Le Temps», órgano mayor de la plutocracia, plantea el problema en sus verdaderos términos al decir: «Desde hace muchos meses, una desavenencia grave pone en Francia frente a frente, sobre el terreno fiscal y financiero, dos concepciones adversas.» Una, la de los socialistas, que, ligeramente atenuada, han suscrito los grupos de izquierda; otra, la de los plutócratas, que alienta y sostiene «Le Temps». La primera formula la necesidad de que paguen los que tienen dinero para pagar; la segunda es para que paguen los pobres, y a falta de dinero, que coman menos y trabajen más.

La plutocracia capitalista de Francia tiene sus principios y se aferra a ellos. Patriótica, dejó el honor a los pobres de perder su vida por defender la patria. Ella se emboscó en las fábricas de municiones o en los servicios del Estado, consintiendo, como supremo sacrificio, prestar dinero. Hoy, habiendo salvado sus vidas, los plutócratas reclaman los cuartos. Los necesitan para comprar todas las conciencias que hay por vender en la política y en la Prensa. Sin los millones de los plutócratas, Hervé no podría publicar su diario o varios miles de ejemplares y mandarlos gratuitamente a domicilio, y que ni aun regalado se lee. Ni el disidente de la Liga monárquica, Valois, habría podido lanzar un nuevo diario, cuya aparición se ha anunciado con grandes carteles, que sólo el papel—no exageramos—debe de costar cuatro o cinco millones. Ni Millerand el suyo. Ni el Comité des Forges podría efectuar el trabajo de zapa con su «Buletin de Información», repartido gratuitamente a periódicos y personas seguras, importando su confección y servicio varios miles de francos diarios. Ni los Bancos podrían maniobrar con el cinismo y descaro que efectúan sus operaciones de agiotaje.

Su principio honorífico es que todo aquel que tiene deudas, que pague. Así, el Estado tiene con la plutocracia francesa una deuda, y debe pagar perra a perra hasta el último céntimo.

No menos honoroso es el principio que se han impuesto los plutócratas de no pagar nada, o lo menos posible, de las deudas que en materia de impuestos tienen con el Estado. Todavía se adeudan al Estado centenares de millones—el industrial de automóviles Citroën es uno de los deudores—del impuesto extraordinario sobre los beneficios escandalosos acumulados durante la guerra. De acuerdo con el fraude es también uno de los principios capitalistas.

En la Cámara de los diputados se han dado últimamente las siguientes cifras, bien características: Para la tasa del impuesto sobre la renta, sólo 300.000 ciudadanos han declarado poseer una renta superior a 30.000 francos, cuando hay más de medio millón de automóviles que circulan en Francia. Otra: El registro de la propiedad inmobiliaria en Francia está valorado en 26.000 millones de fran-

cos. Pues bien; las declaraciones hechas para el impuesto inmobiliario reducen el valor efectivo hasta 7.000 millones solamente.

Así, por ejemplo, en el rendimiento total de los impuestos directos; tanto, que el total de los impuestos de explotación agrícola se eleva a francos 43.459.000 en un país que pasa por esencialmente agrícola, y la recaudación por el impuesto sobre los salarios de los trabajadores se eleva a 244.497.000 francos.

La iniquidad de estas cifras aparece en toda su plenitud si se tiene en cuenta que el total de las contribuciones por cabeza de habitante, cuyo índice era en 1914 de 110 francos, se eleva en 1925—anteriormente a la aplicación de los nuevos impuestos que discute ahora la Cámara de diputados—a 900 francos. Hace poco cayó en mis manos una circular del Sindicato patronal de niqueladores de París, en la que se encañera a los asociados regulasen los precios de sus facturas nueve veces sobre los precios de 1914. Como los salarios de los trabajadores no han aumentado, lo que más, sino cuatro veces sobre 1914, cuando no existía el impuesto sobre los salarios, se comprenderá la situación precaria en que vive la clase obrera, viendo disminuida cada día su capacidad de consumidora.

Francia es hoy el único gran país que no ha revalorizado su moneda, porque así le conviene a la plutocracia. De este modo se produce a más bajo precio, sustituyendo cierta importación por la producción interior y acaparando mercados exteriores en razón de los bajos precios que permite la desvalorización del franco.

Si esto arruina a otros países; si esto es causa de paro forzoso en España, en Bélgica, en Inglaterra, en Alemania, en Suiza, la plutocracia capitalista de Francia aparece entonces como protectora y filantrópica y recoge la mano de obra inactiva en esos países—sus víctimas—y les da ocupación en Francia, para ver si se puede prescindir de tal producto que hay que importar y absorber tal otro mercado exterior que ha resistido hasta aquí. Una vez en Francia, los obreros extranjeros dependen únicamente del plutócrata y del policía, y se trata ahora de cerrarles las puertas del hospital cuando extenuados, agotados por una ruda labor y exceso de privaciones y sin albergue propio de personas, caen allí como fin de una existencia que hace revivir la esclavitud de los tiempos feudales.

Pero la plutocracia capitalista de Francia no ha contado con las Internacionales Socialista y Sindical, que seguramente tendrán algo que decir sobre ese estado de cosas verdaderamente intolerable.

Aimé FLOREAL

## No hay derecho

«El Noticiero del Lunes», periódico que pretende sustituir a la prensa diaria en el reglamentario descanso del domingo, se va apartando de tal manera de la idea primordial a que dicese obedeció su creación, que cada lunes aparece más hinchado que el anterior, es decir, con más páginas, hasta el punto de que ya tiene todas las secciones que pueda buscarse en cualquier periódico, incluso ilustraciones y caricaturas.

Una de éstas precisamente es la que nos mueve a trazar los presentes ligeros comentarios. Acá nos parece que un periódico costeado con los fondos del Presupuesto debe ser por lo menos neutral en sus apreciaciones, sobre todo si ha de responder al propósito estricto de informar al público de las noticias del domingo, que es para lo que se creó. Es decir, una especie de ampliación de la «Hoja Oficial» de los lunes; pero salir con una caricatura vitivinícola como la del último número, ¡vamos!, nos parece que ya es demasiado.

LAS PAGINAS DE ESTE NUMERO HAN SIDO REVISADAS POR LA CENSURA

### INGRESOS EN EL PARTIDO

#### Sociedad obrera de Aroche

Los trabajadores de la villa de Aroche, perteneciente a la provincia de Huelva, acabaron de constituir una organización con el título de Sociedad de Obreros «El Alba». Apenas formada la Asociación han pedido el ingreso en el Partido Socialista.

Es una entidad más que sumar a las que, compuestas casi exclusivamente por trabajadores agrícolas, van constituyendo dentro del Partido un núcleo, ya bastante numeroso, de organizaciones de esa índole.

Cuando la fuerza que representan esos compañeros, que podía ser la más poderosa dentro de la organización sindical del proletariado, ya que el obrero del campo es el más numeroso, se encuentre en condiciones, podrá acometer, a favor de la táctica de la Unión General y del Partido Socialista, la implantación de reformas en su modo de vivir, de que tan necesitado se halla el campesino español de todas las regiones.

Vaya nuestro saludo a los camaradas de Aroche, a quienes deseamos grandes éxitos en el terreno de la organización.

### EL MIÉRCOLES DE GENIZA, por Alfazaz.



—¡Qué idiotas! Dedicarse a enterrar la sardina, con lo caras que están las subsistencias.

## El Comité Nacional del Partido Socialista celebra su reunión semestral

### QUINTA SESION

Besteiro abre la sesión, a las tres y media de la tarde, para continuar tratando los asuntos del orden del día.

Comienza tratándose de una comunicación dirigida al Partido por la Federación de Entidades Ciudadanas, en la que se propone la defensa de los inquilinos modestos amenazados de que desaparezca la legislación especial que hoy sirve de tope a la codicia de los caseros. Hacen uso de la palabra los compañeros Fernández, Cabello, Toyos, Sabarrit y Sánchez. Hallándose de acuerdo todos los criterios acerca de la intervención que el Partido puede tener en este asunto, por unanimidad se acuerda lo siguiente:

«El Pleno del Partido Socialista, considerando de extraordinaria gravedad el problema de la escasez de viviendas, acuerda recomendar a sus Secciones que dediquen atención preferente a reclamar de los Poderes públicos medidas eficaces para abaratar la vida y para impedir que los dueños de fincas urbanas queden en libertad de elevar la renta de las casas, como vienen pretendiendo, y en parte van consiguiendo, a cada renovación semestral.

«Considera el Pleno del Partido Socialista que se debe reclamar la aplicación de un régimen definitivo que ponga a salvo al pequeño comerciante, a la clase media y a la obrera de la amenaza que hoy viven, caso de que los dueños de fincas lograran sus propósitos, y a este efecto deben los afiliados al Partido trabajar cuanto les sea posible por influir en las entidades a que pertenecian con esta orientación y dando esta finalidad a las campañas que se realicen.

«En cuanto a la invitación que nos hace la Federación de Entidades Ciudadanas para formar un bloque nacional con este objeto, se acuerda no aceptarla; aunque dejando en libertad a las entidades y afiliados en cada localidad para tomar parte en actos organizados por esos organismos, siempre que la finalidad ya indicada.»

A propuesta de la Ejecutiva, se conviene en que se abra una suscripción de donativos para la Caja del Comité del Partido y que a esta nueva suscripción pasen los saldos de las cuentas de donativos para propaganda y de Congresos internacionales, refundiendo en una las tres suscripciones.

Con esto queda terminada la deliberación acerca de la Memoria presentada por la Ejecutiva dando cuenta de su gestión en el pasado semestre. Memoria que ha sido aprobada por unanimidad.

Páase a discutir la conducta de la Subdirección de EL SOCIALISTA. El compañero Sabarrit da un resumen general acerca de dicha gestión a fin de que los delegados puedan formular su voto. Sin discusión y por unanimidad queda aprobada la gestión del subdirector de EL SOCIALISTA.

Igualmente se aprueba por unanimidad la gestión de la Administración del diario del Partido.

Se da cuenta de los dictámenes de cuentas de EL SOCIALISTA, que son aprobados.

Diversos delegados hacen a la Ejecutiva preguntas y ruegos, siendo contestados satisfactoriamente aquéllas y recogiendo éstos.

Se acuerda, con la abstención de Cabello, que cuando una Agrupación tenga el propósito de ponerse en comunicación con las demás entidades del Partido para un asunto de carácter general, deberá previamente aquélla dar conocimiento a la Comisión Ejecutiva de dicho propósito.

A continuación, el secretario informa al Pleno de cuantas gestiones se han realizado en relación con la imprenta para el diario y la Cooperativa Gráfica Socialista, dando cuenta del dinero recaudado hasta este momento y de la conveniencia de que se intensifique el producto de la suscripción, a fin de llegar cuanto antes a una realización de aquél propósito. Expuesta en líneas generales esta información, que es aprobada, se pasa a discutir las diversas enmiendas presentadas al anteproyecto de Estatutos de la Cooperativa Gráfica Socialista.

Intervienen diversos compañeros en la discusión de dichas enmiendas, las cuales son aceptadas unas y rechazadas otras.

En virtud de las modificaciones introducidas al aceptar diversas enmiendas, oportunamente se reimprimirán los Estatutos, que serán presentados nuevamente como proyecto al estudio de los interesados.

Y habiéndose debatido todos los asuntos sobre que había de deliberar el Pleno, se dan por terminadas sus tareas, por no tener más asuntos de que tratar, dirigiendo una breve despedida a los delegados el compañero Besteiro.

### Lo que cuesta al Estado ruso sostener al partido comunista

#### CONFESION OFICIAL

Un individuo de la Comisión de Presupuestos del Comité Central Ejecutivo ruso, el ciudadano Vetchokin, contesta en «Izvestia», a los asertos del «Correo Socialista», órgano de los mencheviques, a propósito de las subvenciones gubernamentales al partido comunista ruso.

El diario socialista afirmó que el partido comunista extrae al presupuesto del Estado la respetable cantidad de 250 millones de rublos oro anualmente.

Vetchokin declara que, «desgraciadamente», el Estado no puede subvencionar en tan amplia medida el trabajo del partido comunista. Si pudiera, Vetchokin cree que debía hacerlo.

«El Gobierno dice—recibe del presupuesto un fondo de reserva relativamente modesto para satisfacer toda clase de atenciones imprevistas. El año último, ese fondo fué de 110 millones; este año ha sido fijado en 117 millones de rublos. No es muy grande la cantidad que de dicho fondo puede dedicarse a la Prensa del partido.»

### EN LA CASA DEL PUEBLO

## Conferencia de Largo Caballero

Mañana, jueves, a las seis y media de la tarde, y en el salón teatro de la Casa del Pueblo, Gravina, 15, dará una conferencia nuestro correligionario Francisco Largo Caballero sobre el tema

«Ejecución sindical y política de la organización obrera»

Esta conferencia es la séptima de las organizadas en este curso por la Federación Local de la Industria de la Edificación de Madrid.

La trascendencia que el tema elegido por el compañero Caballero tiene para los trabajadores hará que acudan en gran número para oír la autorizada palabra del conferenciante.

do. No tenemos por qué ocultar que nuestra Prensa necesita cierto auxilio del Estado.»

Esta es la primera confesión oficial. Y lo que se va, el monopolio de la Prensa comunista no basta para que viva.

Pero tampoco bastan las cotizaciones de los afiliados para mantener el formidable aparato administrativo del partido comunista ruso. No hay en el mundo ningún partido obrero que gaste tanto en el sostenimiento de sus funcionarios. Baste recordar, sin ir más lejos, que el año último «había un funcionario retribuido por cada veinte afiliados, aunque este año hay nada más que «uno» por cada «cuarenta». Y téngase en cuenta que la Tercera Internacional vive solamente de las inyecciones de oxígeno de Moscú.

Eso sin contar con que un Gobierno irresponsable tiene siempre mil medios de dograr que determinados gastos no figuren en los presupuestos.

### La Conferencia Internacional del Desarme

## Se propone a San Sebastián para celebrarla

La Prensa extranjera, especialmente la francesa, está procurando crear ambiente favorable a la celebración en España de la Conferencia internacional del Desarme, que ya no se celebrará en Suiza, como consecuencia de los rozamientos existentes entre dicha nación y Rusia, invitada a participar en ella.

Los periódicos franceses proponen sea elegida la ciudad española de San Sebastián. Parece que, en principio, la proposición ha sido recibida con benevolencia por parte de las potencias interesadas, si bien ha de tenerse en cuenta que Rusia ha manifestado el deseo de que la Conferencia se celebre en un país de los que han reconocido ya el régimen soviético.

LAS PAGINAS DE ESTE NUMERO HAN SIDO REVISADAS POR LA CENSURA

## Efemérides

### Molière

17 de febrero de 1673.—Muere en París el célebre autor dramático y actor Juan Bautista Poquelin de Molière, considerado como el padre de la comedia francesa. Había nacido en París el 15 de enero de 1622. Era hijo de un ayuda de cámara del rey, y anduvo mu-  
filiación al teatro, se hizo actor y anduvo muchos años recorriendo Francia con una comedia formada por él y representando las comedias que él mismo escribía. De vuelta a París en 1658, abrió un teatro en el Palacio Real, donde puso en escena sucesivamente más de treinta obras suyas, en las cuales él representaba siempre el papel del protagonista. Un día que representaba su comedia El enfermo aprensivo se sintió indispuerto, y a poco de salir del teatro murió de la rotura de una arteria. El clero se negó a darle sepultura en su iglesia, y se enterró en un lugar de la ciudad. Sus obras más conocidas son Las preciosas ridículas, El médico a palos, La escuela de las mujeres, El avaro, El misántropo, etc.

### Pestalozzi

17 de febrero de 1781.—Muere en Brugg (Argovia) el célebre pedagogo Enrique Pestalozzi, que había nacido en Zurich el 12 de enero de 1748. Realizó estudios de Teología y de Derecho; pero le decidió a dedicarse a la educación del pueblo. A tal fin adquirió un terreno en Bir (Argovia) en 1799, y fundó la hacienda Neuhof, para dedicarla a la enseñanza de la agricultura. La empresa fracasó, como igualmente otro establecimiento educativo para niños pobres que fundó en 1771 en Neuhof por 50 alumnos, y que hubo de cerrar en 1780 por dificultades económicas. En 1798 fundó un orfanato en Stans, bajo los auspicios de la República francesa, que le había nombrado ciudadano honorario, y allí, al frente de 80 discípulos, comenzó a poner en práctica su sistema pedagógico de enseñar al niño por el niño. Los trastornos políticos de la nación francesa hicieron fracasar el establecimiento. Vuelto a Suiza, el Gobierno subvenció algunas fundaciones de Pestalozzi, que alcanzaron gran fama, como el Instituto educativo de Yverdon, de donde salieron muchos maestros, que propagaron su sistema por Europa. El número de obras pedagógicas que escribió fué crecido, y algunas de ellas han sido traducidas al español.

### Ruiz Zorrilla se retira de la política

17 de febrero de 1895.—A principios de febrero de 1895 regresó a España, desde su retiro voluntario de París, el jefe del partido republicano, señor Ruiz Zorrilla, con objeto de atender al restablecimiento de su salud. El día 17 publicaron los periódicos una carta en que manifestaba su propósito de apartarse de la vida política. A ella pertenecen los siguientes párrafos: «Pensé siempre morir en el extranjero o entrar en España cuando la República venciara y también cuando los republicanos contaran con los elementos precisos para presentar una batalla a las instituciones. La suerte no ha querido dejarme gozar presenciando la victoria o muriendo en la demanda; una grave enfermedad me ha inutilizado, y los médicos, de unánime opinión, me imponen el más absoluto silencio y reposo. Yo no tengo derecho a suicidarme, y como el estado de mi salud no me permite ser útil a la causa que defiendo, retiro al seno de mi familia, decidido a prescindir de toda lucha política. Si logro restablecer mi salud, recuperando las pérdidas energías, entonces habría de consagrarme a proseguir la larga empeñada hace tanto tiempo; entonces seguiré trabajando para conseguir la felicidad y el progreso de mi patria, siempre que a ésta le pueda ser útil mi concurso.» Como es sabido, Ruiz Zorrilla murió el 12 de junio del mismo año.

### CARTA DE LA ARGENTINA

## Elecciones en Mendoza y Buenos Aires

Las elecciones que para designar el nuevo gobernador de la provincia de Mendoza se realizaron el domingo 3 de enero corriente, han sido una nueva prueba por la que ha pasado el Socialismo para salir más firme en sus convicciones y más seguro de su brillante porvenir.

El acrecentamiento de Agrupaciones en la provincia en los últimos dos años, que redundó en el consiguiente aumento del número de afiliados, hizo suponer a algunos compañeros un triunfo rotundo en algunos departamentos sobre las candidaturas de los partidos tradicionales, algunos de los cuales se presentaban divididos en varias fracciones. Tal ocurría con el partido radical, cuyas tres tendencias en la provincia de Mendoza: alvearistas, irigoyenistas y leninistas, presentaban sendas candidaturas a la gubernación.

Mas como la última de las fracciones citadas, que respondía al ex gobernador depuesto por la intervención nacional, y el cual aparecía huyendo de la justicia que lo perseguía por delitos administrativos, contaba con el caudal electoral más importante del radicalismo, y las disidencias en este partido no son otras que las provenientes del mayor o menor reparto de posiciones públicas; ante el peligro de ver triunfar al partido «liberal», compuesto de los viejos conservadores, a última hora desaparecen las candidaturas alvearista e irigoyenista para entrar en la lid sólo las tres siguientes: leninistas, liberales y socialistas.

En esta situación, nuestro Partido, que no tiene puestos que repartir, dinero que derrochar ni vicios que mantener, se presentaba como siempre: con su bagaje ideológico y prometiendo cumplir el programa electoral que previamente había confeccionado y el cual encerraba los asuntos de más vital importancia para la provincia.

El Comité Ejecutivo del Partido Socialista prestó a esta elección un apoyo especial, dadas las características de la lucha; y los parlamentarios socialistas, en su casi totalidad, acudieron a Mendoza, distribuyéndose en los departamentos para facilitar con su concurso oratorio la campaña del Partido.

El resultado final de la elección, si bien no ha sido todo lo brillante que muchos deseaban y esperaban, no por ello ha dejado de demostrar que el Partido ha obtenido cuanto humanamente era dable exigir de una población sometida desde siempre a la acción del caciquismo más execrable.

Mientras en el año 1922, fecha de la anterior elección de gobernador, el Socialismo consiguió 1.915 votos, en las elecciones del 5 de enero pasado hemos llegado a la cifra de 4.261. Duplicar el caudal electoral de una a otra campaña podemos considerarlo como un triunfo, cuando sabemos que esos 2.346 votos de aumento representan 2.346 nuevas conciencias ganadas para nuestro ideal.

Desgraciadamente, el Socialismo argentino ha tenido una vez más, en la provincia de Mendoza, otro mártir de la idea, caído bajo los golpes de miserables asesinos a sueldo de los partidos reaccionarios.

En el departamento del General San Martín fué asesinado por los leninistas, que lo remataron a golpes y que le rompieron seis costillas, el viejo afiliado ciudadano Enrique Pazio, activo miembro de la Comisión Administrativa del Centro Socialista de Alto Salvador. Los asesinatos, aunque sus nombres circulan de boca en boca, «no han sido hallados por la policía» hasta ahora.

Las elecciones que el pasado mes de diciembre se realizaron en la provincia de Buenos Aires han terminado, con el escrutinio de los votos, en estos días.

En esta provincia sólo se presentaron a la liza el partido del Gobierno y el Partido Socialista, llevando el nuestro como candidatos, según informáramos con anterioridad, al compañero doctor Nicolás Repetto, para gobernador, y al diputado provincial José M. Lemos, para vicegobernador.

Las cifras que arrojaron las urnas para nuestro Partido fueron 25.239 votos, contra 10.805 obtenidos en las anteriores elecciones de la misma naturaleza, en el año 1921; lo que indica un gran avance en la provincia de Buenos Aires.

Podemos, pues, estar satisfechos del resultado conseguido en las elecciones de las provincias de Mendoza y Buenos Aires. El Socialismo no es una idea que se materializa en un día o de una a otra elección, sino que ella habrá de entrar en las mentes proletarias a medida que su evolución cultural destierre la errónea opinión que suponía en el obrero un hombre inferior frente al patronaje. Ese día habrá de llegar prontamente, para bien de la clase trabajadora.

Miguel NAVAS

Buenos Aires

# Manuel Cordero, en Monóvar

MONÓVAR, 16.—En la tarde del lunes, día 15, se celebró en el Teatro Flea, organizada por la Junta administrativa de este Centro Obrero y por la Agrupación Socialista, una conferencia como homenaje y recuerdo al nunca bastante llorado maestro Pablo Iglesias.

El escenario ofrecía hermoso conjunto, digno de la gran figura de Iglesias. Estaba engalanado con las banderas de las Sociedades obreras, orladas con crespones negros. En el centro y al fondo se levantaba majestuosa la fotografía del sabuelo.

En representación de los pueblos de Petrel, Elda, Sax y Pinoso acudió gran número de compañeros.

El teatro aparecía con un lleno rebosante, viéndose gran cantidad de mujeres. Se advertía gran deseo de escuchar la autorizada palabra del amigo y camarada Cordero.

Presidió el compañero Luis Corbi, presidente de la Junta administrativa de la Casa.

El amigo y simpaticante Vicente Ferriz dió lectura a dos de las poesías del correccionista Miguel R. Seisdedos, tituladas "Las campanas futuras" y "Marcha fúnebre", recibiendo como premio a su concurso una atrozadora manifestación de aplausos.

Acto seguido habló el compañero Luis Arráz, de Elda, quien estuvo acertado en toda su disertación.

Seguidamente, el compañero Vicente H. Rizo, en nombre y representación de la Agrupación Socialista y de las Sociedades obreras, se expresó de modo tan claro, penetrante y conciso, que su discurso fué objeto de gran aceptación, como también de aplausos.

Al adelantarse a los proscenios el camarada Cordero, fué recibido con aplausos inextinguibles.

Empezó diciendo que la emoción le embargaba y no le sería posible coordinar las ideas para que éstas pudieran ser expresadas debidamente.

Honda emoción se apoderó de todos al narrar el compañero Cordero la situación angustiosa que fué creada a la madre de nuestro Iglesias después de la muerte de su querido esposo.

Iglesias—dijo—sintió el primer chispazo de rebeldía siendo hospicio; el Hospital escapó siendo un niño con corazón y carácter de hombre; se internó en la corte en busca de lo necesario para él y para su madre, y a impulso de su deseo de volar, a medida que crecía escalaba el camino, o mejor dicho cultivaba, moliendo a la vez su inteligencia clara, honrada y austera. Iglesias lo pudo ser todo, y no quiso ser nada. Iglesias, rodeado de un ambiente de hostilidad y de una sociedad que tenía como símbolo la laca, fundó el Partido Socialista y la Unión General, a cuyos organismos consagró toda su vida, y por ellos luchó de manera incesante. Iglesias fundó también nuestro querido diario EL SOCIALISTA. Pedazos de su alma entregaba al entonces semanario. A Iglesias se le llamaba patriota. No lo era él, ni lo somos nosotros—dice Cordero—. Nosotros somos internacionalistas; tenemos nuestra patria, que la queremos ver libre y despojada de todo lo que la corroe y desprecia; nosotros no queremos, al igual que muchos, confundirnos con los patrióteros del cobre y la setana.

Al hablar de la propiedad privada, fugió a la burguesía y a sus lacayos, y expuso la solución que el Partido Socialista tiene para aquel problema. Por eso Iglesias consideró siempre necesario, y nosotros seguimos sosteniendo, que la clase trabajadora, como tal clase, debe luchar en los aspectos económico y político, y debe agruparse además bajo la bandera del Socialismo; porque, quieran o no nuestros enemigos, el Socialismo se internacionalizará en todos los países, y en España ocurrirá lo mismo.

Terminó Cordero su discurso haciendo un llamamiento a los intelectuales, que, como tales, son los llamados a cogerse de la mano trabajadora, porque esto no denigra ni rebaja, pero sí regenera y embellece a la Humanidad.

El camarada Cordero recibió aplausos prolongados y muchas felicitaciones.

El compañero Corbi, en breves y sencillas palabras, dió por terminado el acto.

A la salida se recogieron cuarenta y dos poesías en una colecta, las cuales son destinadas al manuscrito que en el Cementerio Civil de Madrid se erigirá al "abuelo".

Adelante, compañeros todos: Recojamos el fruto que brota de nuestra actuación, y a luchar al igual que lo hizo Iglesias.—Luis C. Rico.

# Asamblea de la Confederación General de Maestros

Tercera Sesión

Con el mismo entusiasmo que en el día anterior se celebró ayer, a las cuatro de la tarde, la tercera sesión de esta Asamblea.

Se puso a discusión, en primer lugar, el tema de unión entre todas las Asociaciones del Magisterio. El representante de Málaga aboga por la unión, a base del sueldo mínimo de 3.000 pesetas; desaparición de la categoría de 3.500 pesetas, y no permitir creación de categorías superiores a las actuales hasta no conseguir las mejoras enunciadas anteriormente.

Los señores Revilla, de Asturias; Fernández, de Santander, y Calpena defendieron mociones en el mismo sentido, y se acuerda finalmente declarar urgente realizar gestiones con las demás Asociaciones para conseguir la unión de todo el Magisterio primario.

Sesión de Clausura

Hoy, a las doce de la mañana, se ha verificado la sesión de clausura de esta Asamblea, bajo la presidencia del director de Enseñanza superior, señor González Oliveros.

Se da lectura a las conclusiones aprobadas en la Asamblea; a continuación hacen uso de la palabra los señores Fernández Esteban, de Santander; Martos, representante de Andalucía, y el inspector de Primera enseñanza señor Olveira, quienes proponen que sean admitidos en el ejercicio de su cargo los 80 maestros de certificado de aptitud que fueron declarados cesantes por absoluta falta de equidad. Piden también que se suprima la nota de derechos limitados, que pesa sobre 10.000 maestros por el hecho de no haber ingresado en la carrera por oposición, ya que en el ejército se ha concedido derecho a ascender a oficiales que fueron nombrados para estos cargos sin haber realizado estudios en las Academias militares.

El director de Enseñanza superior dice que ha escuchado con asombro muchos de los males que aquejan al Magisterio, y que le eran desconocidos; pero que, a fuer de hombre honrado no considera serio ofrecer reformas que no puedan tener realidad por el estado del Erario público. Advierte que se interesa por el fomento de la cultura nacional, y ésta constituye un organismo perfectamente articulado, que comprende no solamente la escuela primaria, sino también la secundaria y la superior, y a este organismo es al que hay que atender en su conjunto.

Comunicar—dice el señor Olveira—nuestras aspiraciones al ministro de Instrucción pública, señor Callejo, para que sean atendidas en la medida de lo posible.

El público aplaudió calurosamente a todos los oradores que tomaron parte en la sesión de clausura de la Asamblea.

# Oh, la Beneficencia!

Gumerinda Pérez Sánchez, de veintiséis años de edad, tuvo un hijo hace unos quince días, y a toda costa quería criarlo, que ella no es como esas desgraciadas mujeres, pocas afortunadamente, que hacen disparates por pretender ocultar su mal entendida deshonra.

La joven Gumerinda, en cuanto observó que su hijo estaba enfermito, acudió a la Casa de Socorro del distrito del Centro, donde debía encontrar un facultativo que le prestara los auxilios científicos que el niño necesitara; pero en dicho establecimiento benéfico se negaron a curar al niño porque era en la Maternidad donde debía hacerse.

Ante este abandono ineficaz del deber por parte de unos hombres que están para curar al que llegue enfermo al establecimiento, la madre, con su vista puesta en su hijo, no piensa en su derecho ni pretende defenderlo; para ella lo urgente es el enfermito, y se encamina al otro establecimiento benéfico que previamente le señalaron.

Llega a la Maternidad, y también allí encuentra una terminante negativa: no pueden curar más niños que los nacidos en el establecimiento.

Tampoco discute la madre: no quiere perder tiempo en ablandar corazones duros, porque es posible que en la experiencia de sus pocos años tenga casos propios que le digan mucho de lo que se consigue del ruego del débil y de la defensa de su derecho.

Andando siempre con su hijo en brazos, va a la Casa de Socorro del distrito de La Latina, y allí, a vista de pájaro, sin un examen detenido, se le dice que el vómito de sangre que el niño ha tenido es consecuencia de una herida sin importancia en una vena. Con esta explicación termina la intervención facultativa.

No tiene importancia!

Pero la joven, madre amantísima ya, no se da por satisfecha del diagnóstico facultativo, y rápidamente se encamina a la Policlínica de la plaza Mayor, donde los facultativos no pudieron hacer más que certificar que el niño era cadáver.

La madre continúa su odisea: acude al Juzgado de guardia a denunciar lo ocurrido, y éste dispuso que el cadáver fuese llevado a la Policlínica de la calle del Almirante, donde certificaron la defunción, y acto seguido fué trasladado al Depósito judicial, donde se le practicará la autopsia.

Madrid es una de las poblaciones, entre las de su categoría, que tiene mejor atendido el servicio médico municipal, y sin embargo se producen casos como el que nos ocupa con aterradora frecuencia.

Pero ¿tanto trabajo cuesta a los facultativos de turno atender con solicitud al enfermo que pide asistencia médica? ¿Tienen esos doctores vocación por la profesión que desempeñan? ¿Sienten el verdadero sacerdocio por la carrera a que se dedican?

Eso que se llama conciencia, ¿no funciona con regularidad en ciertas gentes?

# Recurso de casación interesante

Ante la Sala de lo Civil del Tribunal Supremo se ha celebrado la vista de un recurso de casación, sumamente interesante por la doctrina que la Sala establece en la sentencia.

Los antecedentes son curiosos. En el año 1903, el vecino de Casas del Puerto de Villatoro Timoteo Gañán dió muerte a don Eusebio Hernández. Seguido proceso contra el matador, la Audiencia de Avila le condenó, como autor de homicidio, a varios años de presidio. Además concedió a la familia de la víctima, esposa e hijos, una indemnización de 1.500 pesetas. El condenado no satisfizo esta cantidad, por lo que se siguió procedimiento de apremio contra una casa que le fué embargada en la plaza de responsabilidad civil. Dicho procedimiento fué tan laborioso y se siguió con tal lentitud, que hasta el año 1918 no fué adjudicada la casa embargada, después de varias subastas en que no hubo postor, a la familia de la víctima.

Durante la tramitación del procedimiento de apremio contra el referido inmueble, en 1915, salió de presidio el condenado, Timoteo Gañán, y como la casa no había sido aún adjudicada a los herederos del muerto, volvió a ocuparla, desde 1918 a 1923, los dueños de la finca y herederos del perjudicado realizaron diversas gestiones particulares para que desahujara la casa el matador de su padre y esposo, puesto que ya les había sido adjudicada por auto judicial firme, en pago de la indemnización que se les concedió. Estas gestiones fueron estériles, y ante ello, los hijos y la viuda del muerto por Gañán dejaron demanda de desahucio ante el Juzgado de primera instancia de Piedrahíta. El demandado alegó que, si bien la casa había sido embargada una vez, ésta "no era" la que motivaba el desahucio, toda vez que al regresar de presidio la había ampliado y hecho en ella mejoras que la alteraban sustancialmente, por lo que no procedía el desahucio.

El Juzgado de Piedrahíta, aceptando esta extraña teoría, declaró no haber lugar al desahucio.

Apela esta sentencia, nuestro correligionario el abogado Sánchez-Rivera sustuvo, ante la Sala primera de lo Civil de la Audiencia de esta Corte, que era de justicia su revocación, porque constando por testimonio del auto adjudicatorio que la casa objeto de desahucio había sido adjudicada a la viuda e hijos del muerto por el demandado, aunque éste hubiera realizado mejoras en la casa y hasta adosado a ella otra, sería de mala fe, ya que le constaba que la adjudicación a la familia de la víctima se había hecho, debiendo perder lo mejorado que accediera en favor del inmueble, según lo que terminantemente dispone el artículo 382 del Código civil, y que, en todo caso, la discusión de estos extremos excedía de los límites del juicio de desahucio, correspondiendo a uno declarativo ordinario.

La Audiencia, conforme con esta teoría, dictó sentencia revocando al del Juzgado y declarando haber lugar al desahucio pretendido, con las costas al demandado, Gañán.

Este interpuso recurso de casación, y celebrada la vista hace unos días ante la Sala primera del Supremo Tribunal, en ella el defensor del recurrente, señor González Castell, solicitó la casación de la sentencia impugnada, fundada sustancialmente en que no procedía el desahucio por haber sido mejorada la casa y, además, alterada y ampliada sus límites por don Timoteo Gañán.

El agrado, nuestro compañero Sánchez-Rivera, en nombre de los demandados y reunidos renovó la teoría indicada respecto a que los actos tenían derecho a instar el desahucio por haber sido adjudicada la casa por auto firme y en pago de la indemnización concedida por muerte de su padre, y que si Gañán la había ampliado y mejorado perdería lo construido por haber obrado de mala fe, correspondiendo, además, la discusión de esto a un juicio ordinario y siendo jurídicamente imposible debatirlo en el de desahucio.

El Supremo Tribunal, en sentencia que se acaba de publicar, y que contiene interesantísima doctrina respecto a los desahucios de precaristas, de acuerdo con un todo con lo sostenido por Sánchez-Rivera en la vista, declara no haber lugar al recurso, con las costas al recurrente.

# Notas ferroviarias

Entre las obras de ampliación y mejora de líneas propuestas al Gobierno y aprobadas ya para su realización dentro del año actual se asignan a la Compañía de M. Z. A. el establecimiento de la doble vía al depósito de máquinas de Madrid y a la estación de clasificación, en el trayecto de Valdecasas a Vicálvaro, en el de Los Rosales a Cantillana de la línea de Sevilla y en los de Alcázar a Córcoles y Almansa a la Encina que ya están en curso de ejecución, en la antigua red, y en la red catalana, los trayectos de Montmeló a Empalme, de San Vicente a Tarragona y de Gerona a Llausa. También se establece un ramal de enlace entre San Andrés y Pueblonuevo, la supresión del retroceso en Ciudad Real, un paso inferior en el kilómetro 5 de la línea de Zaragoza y un paso superior en la carretera de Masnáu a Granollers.

Para estaciones, hay aprobadas bas-

# Propaganda del Retiro obrero

ALCIRA, 16.—El próximo día 19 empezará una campaña de propaganda acerca de la divulgación de la ley del Retiro obrero por la región de Levante, organizada por la Federación Regional Levantina de Agricultores y Similares.

El compañero designado para dar esta serie de conferencias es Pedro García, secretario de la referida organización, afecta a la Unión General de Trabajadores.

El itinerario que seguirá es como sigue: Día 19, hablará en Alborache; 20, en Godolleta; 21, en Chiva, y 22, en Cheste. Quedan otros pueblos que también tienen solicitada la mencionada propaganda; pero no han concretado todavía la fecha, y por consecuencia, no se los ha podido designar el día en que hablará en ellos.

# Por la imprenta propia

ACCIONES PAGADAS PARA LA COOPERATIVA GRAFICA SOCIALISTA

Suma anterior.....	26.654,75
Agrupación Socialista de Valencia (resto de una de 500).....	300
Lucio Rodríguez, de Madrid (cuarta entrega).....	5
Venceslao Pérez, de idem (id.).....	5
Sociedad de Instaladores y Montadores Electricistas (séptima entrega).....	50
Antonio J. González, de Madrid (resto de una de 50).....	25
Francisco Azorin, de Córdoba (segunda entrega).....	100
Francisco Espin, de Barcelona (tercera entrega).....	10
Alfredo Solá, de Alicante.....	5
Sociedad de Tallistas, de Madrid (resto de una de 500).....	300
Honorio Lobo, de Chamartín (tercera entrega).....	10
José Martí Soler, de Avila (segunda entrega).....	20
Esteban Martínez Hervás, de idem (tercera entrega).....	10
Antonio Trasherros, de Madrid (resto de una de 50).....	5
José López Guzmán, de Ponferrada (nóvena entrega).....	5
Agrupación Socialista de Matató (resto de una de 500).....	107
Basilio Martín, de Madrid (cuarta entrega).....	5
Total.....	27.616,75

Una acción de 50 pesetas.

BENAHADUX, 16.—La Sociedad de Obreros Agricultores "La Progresiva" ha tomado el acuerdo de adquirir una acción de 50 pesetas de la Cooperativa Gráfica Socialista, cuyo importe se remite por giro postal.

Todos los afiliados sienten gran interés que se lleve pronto a efecto tan magna obra, y se ha propuesto que la Sociedad estudie la manera de recaudar fondos para aquel fin.—Juan Berenguer, secretario.

# OBRA INTERESANTE

El problema de la tierra y la libertad de testar

por nuestro compañero J. Sánchez-Rivera, doctor en Derecho, abogado del ilustre Colegio de Madrid y académico-profesor de la Real de Jurisprudencia y Legislación.

Obra de palpitante actualidad, leída por su autor en la Academia de Jurisprudencia.

Todos los trabajadores y los interesados en este problema importantísimo deben leer esta obra.

Los pedidos, a su autor, en Piedrahíta (Avila), y en la Administración de EL SOCIALISTA.

Precio: Dos pesetas.

# COMITES Y DIRECTIVAS

TRUN.—En la última junta general ordinaria celebrada por la Agrupación Socialista de esta localidad, se nombró el nuevo Comité que ha de regir durante el presente año, siendo nombrados los siguientes compañeros: Presidente, Gregorio Lana; secretario, Francisco Fernández; tesorero, Marcelino Colinas; vocales: Adolfo Escobar, Benito Boda, Agustín Álvarez y Cesáreo Tejedón.

El nuevo Comité se propone trabajar por la propagación de nuestras ideas.

La correspondencia, ténganlo presente las Agrupaciones, a nombre del secretario, calle de la Aduna, 5, principal.

# PEDID SIEMPRE

ANIS GOYA y LICOR GRAN DUQUE

LA VICTORIA, S. A.—MADRID

# OBRA RECOMENDADA

"Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

por nuestro compañero J. SANCHEZ-RIVERA, doctor en Derecho, abogado del ilustre Colegio de Madrid y académico-profesor de la Real de Jurisprudencia y Legislación.

Precio: UNA PESETA

De venta, en la Redacción de "la Revista de los Tribunales", San Bernardo, 50, y en la Administración de EL SOCIALISTA

# M. MALDONADO

MUEBLES MODESTOS Y DE ABSOLUTA SOLIDEZ.—ESPECIALES PARA SECRETARIAS

—

DESPECHO: LEGANITOS, 4 TALLERES: MOSTENSES, 2

# ROCA Fotógrafo

Tetuán, 20 — Teléfono 324

Retratos artísticos — Ampliaciones inalterables —

# Juventud Socialista Madrileña

Charlas de controversia.

Con extraordinaria asistencia de afiliados tuvo efecto el pasado viernes la inauguración de la serie de charlas de controversia organizadas por esta Juventud Socialista por el compañero Francisco Fernández con el siguiente y sugestivo tema: "El Socialismo y la enseñanza."

Comenzó el camarada Fernández por destacar la enorme importancia de la escuela al aire libre, como el mejor medio de educar al niño en el amor a la Naturaleza y a sus múltiples bellezas.

Adujo después sólidas razones en favor de la enseñanza enteramente laica, dejando al niño libre de imperencias religiosas, hasta que, pasada la primera infancia, esté capacitado para discernir y escoger. Dijo después que es el Estado el que

# HOSPEDAJE

Los representantes obreros lo encontrarán bueno y económico en la Casa de Viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierda. Madrid.

Pedido en todas partes.

CONCAC FARO

El más fino, el más puro

# ¡Madres!

En la DENTICION de vuestros hijos, acordados de los odibres

PAPELES YHOMAR

(Tutela de la infancia.)

1,50 en todas las farmacias.

R. GARRIN, San Fernando, 32 y 34, VALENCIA

# ¡MADRES!

Grabad en vuestra imaginación que todos tenéis el deber de procurar que desde hoy no falte en vuestra casa el

Purgante YER

que es la SALVACION DE LOS NIÑOS y el que les libra de un sinnfin de enfermedades motivadas por frecuentes indigestiones

No olvidar nunca que el Purgante YER es el único que reclaman los niños como la golosina más agradable

Sólo cuesta CUARENTA céntimos. De venta en las farmacias y droguerías.

# OBRA RECOMENDADA

El mejor regalo para la infancia es el mejor del libro titulado RAMIRO, escrito por Emilio C. Linera. Precio: 2 pesetas. Depósito: San Lucas, 5.—Madrid.

# OBRA RECOMENDADA

El problema de la tierra y la libertad de testar

por nuestro compañero J. Sánchez-Rivera, doctor en Derecho, abogado del ilustre Colegio de Madrid y académico-profesor de la Real de Jurisprudencia y Legislación.

Obra de palpitante actualidad, leída por su autor en la Academia de Jurisprudencia.

Todos los trabajadores y los interesados en este problema importantísimo deben leer esta obra.

Los pedidos, a su autor, en Piedrahíta (Avila), y en la Administración de EL SOCIALISTA.

Precio: Dos pesetas.

# OBRA RECOMENDADA

"Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

por nuestro compañero J. SANCHEZ-RIVERA, doctor en Derecho, abogado del ilustre Colegio de Madrid y académico-profesor de la Real de Jurisprudencia y Legislación.

Precio: UNA PESETA

De venta, en la Redacción de "la Revista de los Tribunales", San Bernardo, 50, y en la Administración de EL SOCIALISTA

# M. MALDONADO

MUEBLES MODESTOS Y DE ABSOLUTA SOLIDEZ.—ESPECIALES PARA SECRETARIAS

—

DESPECHO: LEGANITOS, 4 TALLERES: MOSTENSES, 2

# ¡Madres!

En la DENTICION de vuestros hijos, acordados de los odibres

PAPELES YHOMAR

(Tutela de la infancia.)

1,50 en todas las farmacias.

R. GARRIN, San Fernando, 32 y 34, VALENCIA

# ¡MADRES!

Grabad en vuestra imaginación que todos tenéis el deber de procurar que desde hoy no falte en vuestra casa el

Purgante YER

que es la SALVACION DE LOS NIÑOS y el que les libra de un sinnfin de enfermedades motivadas por frecuentes indigestiones

No olvidar nunca que el Purgante YER es el único que reclaman los niños como la golosina más agradable

Sólo cuesta CUARENTA céntimos. De venta en las farmacias y droguerías.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clinica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clinica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clinica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clinica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clinica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clinica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clinica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clinica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clinica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clinica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clinica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clinica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clinica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clinica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clinica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clinica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

Noticias del día

Anticipo del Gobierno para la explotación de una mina en Asturias.

En el consejo de ministros celebrado ayer en el ministerio de la Guerra...

El anticipo concedido asciende a la suma de 150.000 pesetas. En la referencia oficial se hace constar que los obreros...

Otro de los asuntos tratados se refiere al proyecto de creación de un consorcio de fabricantes de pan...

También se acordó modificar el decreto de bases sobre transportes mecánicos...

Senadurías vitalicias vacantes.

Con la muerte del cardenal Benlloch y del señor Prado y Palacio...

Por nuestra parte, insistimos una vez más en que debe ser abolido también el privilegio de que gozan los senadores vitalicios...

Nombramientos para la Escuela de Puericultura.

Por real orden han sido nombrados profesores agregados, con carácter honorífico y gratuito...

Termina una causa. BARCELONA. 17.—En la Audiencia ha terminado la causa contra Jaime Taleb, acusado de estafa al Banco de Barcelona.

Concurso mundial de estudiantes en favor de la paz. El Consejo nacional para impedir la guerra...

«Clemente M. Biddle, de Nueva York, miembro del Comité ejecutivo del Consejo nacional para impedir la guerra...

Incompatibilidad de cargos. Se declara incompatible el cargo de delegado de Hacienda con cualquier otro empleo o cargo dotado o retribuido...

Concesión de dietas. Se declara con derecho al percibo de 20 pesetas, en concepto de dietas por asistencia...

La mañana en Palacio. Con motivo de haberse celebrado en Palacio capilla pública, no hubo hoy desahogo ni audiencias.

Un expediente. En la Oficina de Información y Censura dieron esta mañana una nota oficial...

En los ministerios. El ministro de Trabajo recibió a una Comisión de viticultores de la Rioja...

El ministro de Hacienda recibió a una Comisión de agricultores de la zona vinícola de la Rioja...

El ministro de la Guerra recibió al arzobispo de Valencia, a varios coroneles y al capitán general de Madrid.

Consejo de guerra. Esta mañana se celebró en Prisiones militares Consejo de guerra contra los soldados de la sección de ordenanzas del ministerio de la Guerra...

sano, apellidado Amezcua, por hurto frustrado de carbón.

El fiscal solicitó se les condenara a 150 pesetas de multa. Los defensores abogaron por la absolución de sus patrocinados.

El aprovechamiento de las reses enfermas.

En el ministerio de la Gobernación dijeron hoy a los periodistas que ante la alarma producida en la opinión pública por la moción del alcalde, aprobada por el Ayuntamiento...

También conferenció el ministro con el director general de Abastos.

Presentación de cartas creenciales.

Mañana presentarán en Palacio sus cartas creenciales los nuevos ministros plenipotenciarios de Suecia y Japón.

Noticias de provincias

Llegan a Burgos los restos del cardenal Benlloch.

BURGOS. 17.—A las cinco y media de la madrugada han llegado los restos del cardenal Benlloch...

Un niño ahogado. ZARAGOZA. 17.—Para presenciar el partido de fútbol se subieron a un árbol de la orilla del río Huerva varios niños...

Termina una causa. BARCELONA. 17.—En la Audiencia ha terminado la causa contra Jaime Taleb, acusado de estafa al Banco de Barcelona.

El fiscal ha pedido dos años, once meses y diez días de prisión correccional y una indemnización de 793.000 pesetas.

El defensor ha solicitado la absolución, habiendo quedado la causa concluida para sentencia.

Sigue el misterio. Aunque la policía sigue trabajando por el esclarecimiento del misterioso asesinato de la calle del Bruch...

Reconocidos por el director del Laboratorio Médico Legal unos trapos manchados de sangre que habían sido lavados, encontrados en casa del zapatero y la planchadora...

NOTAS DEPORTIVAS Derrota del campeón de Vizcaya. El Atlético de Madrid vence por 6-4.

En el Stádium Metropolitano se jugó ayer un partido amistoso entre el Atlético madrileño y su homónimo el de Bilbao...

El equipo madrileño hizo un soberbio partido al vez el mejor de la temporada, y su triunfo fue merecidísimo.

Defraudó la labor del Atlético de Bilbao: en particular la defensa y su guardameta estuvieron francamente mal.

La línea delantera no estuvo muy acertada que digamos: los mejores, los extremos, Mendizábal y Cantolla...

Del Atlético de Madrid, todos jugaron con gran entusiasmo, destacando Pololo en la zaga y Olaso en su puesto de extremo izquierdo...

Tuduri hizo un buen partido, superando su actuación a la de Larrazola.

Diez tantos se marcaron en este encuentro: los dos del Atlético y cuatro para los bilbaínos...

A los pocos minutos de juego de la segunda parte los bilbaínos marcan el tercero, de un fantástico tiro del extremo derecha Mendizábal...

Los dos del Atlético de Bilbao, por Carmelo, que le quitó de las manos el balón a Barroco con la cabeza, y el otro, por Suárez. Con éste terminó el primer tiempo.

A los pocos minutos de juego de la segunda parte los bilbaínos marcan el tercero, de un fantástico tiro del extremo derecha Mendizábal...

Los jugadores consiguen el quinto al rematar Palacios de cabeza otro centro de Olaso; el cuarto tanto de los bilbaínos lo marca Carmelo al lanzar un penalty algo dudoso.

Ya casi al final Pololo tira un golpe franco, parando el guardameta bilbaíno, cayéndose el balón de las manos y aprovechando Palacios para marcar de nuevo.

El resultado de 6-4 a favor de los madrileños, que pudo muy bien ser 7-4, ya que un penalty claro no lo vió el árbitro, terminó este interesante encuentro.

Arbitró Pablo Hernández Coronado, bastante bien, excepto en no castigar a los bilbaínos con el penalty, cosa que había hecho a los madrileños en una jugada dudosa.

Equipos: Atlético de Bilbao: Toralpy; Careaga, Legarreta; Hierro, Larrazola, Arteaga; Mendizábal, Eguía, Suárez, Carmelo, Cantolla. Atlético de Madrid: Barroco; Pololo, Olaso (Ar); Aguirre, Tuduri, Burdell; Marín, Ortiz, Palacios, Cosme, Olaso (L).

El Stádium estuvo muy concurrido, y el público salió satisfecho de la actuación de los madrileños.—Aniceto García.

Cursos libres de Puericultura

Desde el día 15 del actual ha quedado abierta en la Escuela Nacional de Puericultura, recientemente creada, la inscripción de matrícula para tomar parte en los cursos libres que organiza con carácter gratuito y limitado...

De puericultura intrauterina, para matronas. De higiene escolar, para maestros y maestras. Para visitadoras de niños y niñas.

De Odontología. Se advierte que no podrá exceder de 15 el número de alumnos que se admitirán en cada uno de los precedentes cursos.

La Escuela tiene preparadas unas conferencias de divulgación, que se anunciarán oportunamente, encomendadas a los profesores y a personas de reconocida valía y prestigio.



«COMO UN CICLON»

El público está satisfecho de la transformación en cine del Frontón Central, porque reúne condiciones inmejorables para dicho espectáculo.

Esta nueva película que se presenta al público madrileño es de tanto valor artístico como emocional.

El público aplaudió a la terminación, y salió satisfecho del estreno cinematográfico. Si hay empresarios que entienden el negocio, el del Cine Madrid es uno de ellos.

LA PROXIMA TEMPORADA DEL CINEMA PARDIÑAS

El próximo sábado se inaugurará la temporada de cinematografía en el Cine Pardiñas. Este magnífico teatro, que abrió sus puertas varias veces en la temporada...

El teatro-circo Olimpia, de la ciudad condal, y a esto es debido el homenaje a que se hizo acreedor y que mañana le tributarán muchísimos amigos.

Forman la Comisión organizadora del banquete el doctor don Joaquín Maestre, el marqués de Villanueva y Geltrú, don Antonio Gracián, don Alejandro Campa, don Antonio Zamora y la Dirección del salón Olimpia.

CINEMA GRAVINA

HOY, MIERCOLES, LA DAMA DE LAS CAMELIAS

célebre creación de FRANCESCA BERTINI

Por la noche, el mismo programa.

bre los proyectos que tienen en cartera, y por ellos sabemos que en la pantalla del amplio coliseo de la calle de Alcalá serán proyectadas las mejores películas...

Y esto ya es un factor de importancia para el éxito que es de esperar en la temporada próxima a inaugurarse.

Nosotros recordamos que «La casa de la Troya» dió grandes llenos en el Coliseo Pardiñas, cosa que ocurrirá ahora nuevamente con las obras que se proyecten.

Después... no estamos autorizados a revelar el secreto; pero hay entabladas activas gestiones, cuyo resultado causará verdadero asombro al público de la popular barriada.

Y todos estos acontecimientos a base de precios reducidos: anfitrutos, a 30 céntimos; butacas, a 60 céntimos y a una peseta.

JOSE

Adaptación cinematográfica de la obra de PALACIO VALDÉS

Estreno lunes próximo en Real Cinema y Príncipe Alfonso

mos; butacas, a 60 céntimos y a una peseta. «Es aventurado pronosticar que el Cine Pardiñas será uno de los preferidos por el público aficionado al cinematográfico»

Creemos que no, por lo que por adelantado enviamos nuestra enhorabuena a los simpáticos empresarios, que se lanzan al negocio sin escatimar nada para que la temporada sea un éxito continuo, al responder el público a los magníficos programas que se preparan.

«BUDA, EL PROFETA DE ASIA»

Ayer se celebró la prueba de esta hermosa cinta, que es de una originalidad asombrosa.

Nada de decorado; todo natural: palacios, templos, etc. Los bellísimos paisajes de la India produjeron enorme sensación entre los invitados a esta primera proyección, celebrada en casa de su representante para España, don Ernesto González, en su salón de pruebas de la plaza del Progreso.

Los artistas, de las diferentes clases sociales indias, que jamás actuaron como tales, hacen una acertadísima interpretación, luciendo además hermosas joyas y trajes auténticos, que valen unos millones de pesetas.

Además de los hermosísimos paisajes que abundan en la cinta, causarán impresión en el público las costumbres de los habitantes del Indostán y la belleza de sus mujeres.

Esta película originalísima de lo que hasta ahora no se había hecho nada; en algunas películas, los americanos nos habían presentado la India; pero a fuerza de decorado y actores, que no llegaron a dar la sensación que éstos que interpretan «Buda, el profeta del Asia», que no parecen estar representando una película, sino viviendo su propia vida: tal es la naturalidad con que desempeñan sus papeles.

Es ésta una película de las que darán dinero; sabemos que ya hay varias empresas que se la disputan, y que el éxito de ella está descontado, y que el público se verá gratamente sorprendido al ver la belleza que contiene tan interesantes cintas, desconocidas hasta ahora en asuntos de indios al mismo tiempo que presentará un desfile de camellos y elefantes, fuertemente adornados, y algunos de ellos amestrados, que al ocurrir con el elefante sagrado, que se saca por las calles de la ciudad para que escoja a un niño del pueblo que sea el sucesor del trono, y que

al oír decir al gran sacerdote que el pueblo tendrá rey hijo de reyes vuelve a dejar a la criatura que había elegido.

La bellísima leyenda india «Buda, el profeta del Asia», será admirada pronto por el público madrileño, y recorrerá, además, triunfalmente toda España, causando gran admiración por ser de gran originalidad y nueva su manera de hacerla, con tanto lujo de detalles, que arrancan murmullos de admiración sus interesantes escenas.

Es un triunfo del director de escena, Franz Osten, y de las primeras figuras: Setta, Dawl e Himansu Rai.

UN HOMENAJE

En el Hotel Colón de Barcelona será obsequiado mañana, jueves, con un banquete el ilustre cinematógrafo Miguel de Miguel.

El señor De Miguel es un entusiasta de la cinematografía española, la que ha puesto en lugar preeminente en los diferentes países extranjeros que ha visitado.

A su regreso de Europa y América, debido a los estudios realizados, ha presentado la hermosa película «Quo vadis...?», que lleva numerosísimas representaciones en el teatro-circo Olimpia, de la ciudad condal, y a esto es debido el homenaje a que se hizo acreedor y que mañana le tributarán muchísimos amigos.

Forman la Comisión organizadora del banquete el doctor don Joaquín Maestre, el marqués de Villanueva y Geltrú, don Antonio Gracián, don Alejandro Campa, don Antonio Zamora y la Dirección del salón Olimpia.

Nos adherimos a tan simpático y justo homenaje al señor De Miguel.

EL DESCANSO DE MARY PICKFORD Y DOUGLAS FAIRBANKS

Terminada la producción «El pirata negro», en la que el protagonista es Douglas, acompañado de su esposa, Mary Pickford, pasará largas temporadas en Europa para descansar.

Se anuncia su llegada a Francia en los primeros días del mes de marzo.

LAS GRANDES EMPRESAS

Con motivo de la prueba en Madrid de la interesante producción cinematográfica «Madame Sans-Gêne», hemos tenido el gusto de saludar a uno de los socios de la entidad «La Paumes Pleyel Lasky».

Y nos ha manifestado que la citada Sociedad americana tiene montadas las más suntuosas galerías americanas y contra-

CINE MADRID

Vea usted la portentosa creación de «PAMPLINAS» EL NAVIGANTE y la emocionantísima producción COMO UN CICLON

tadas a las grandes figuras de la cinematografía. Entre otras artistas, citaremos el caso de Gloria Swanson, intérprete de «Madame Sans-Gêne», que cobra 17.000 dólares semanales, aunque no trabaja. ¡Es un sueldo!

La Sociedad se halla constituida a base de un capital de más de mil millones de dólares.

Con este dinero ya se pueden hacer buenas películas.

DE LA «METRO GOLDWYN MAYER»

En breve se presentará ante el público, con la última producción de la Sociedad «Metro Goldwyn», titulada «Siete ocasiones», el rey de los cómicos, Buster Keaton.

Nos han asegurado, y nosotros así lo creemos, teniendo en cuenta la fama de la Casa «Metro Goldwyn», que la nueva producción es un asunto de gran comedia, que hará las delicias de cuantos la vean. Así lo deseamos, y que pronto se presente en Madrid.

El famoso director Harry Millard ha sido contratado por la «Metro Goldwyn Mayer», según nos manifestó Irving Thag-

CINEMA PARDIÑAS

Uno de los más cómodos y confortables. NUEVA EMPRESA

Inauguración el sábado, 20 de febrero, con la hermosa película española NOBLEZA BATURRA

«GRAN CUADRO ARAGONÉS» Joaquín Numanza y Amalia Zapata (cantadores de jotas); Hermanos Zapata y Hermanos Rabaleros (baileadores); Rondalla ODEON.

berg, uno de los directores de estudios de esta Compañía, para dirigir una película, adaptada por Crisina Johnson, de una novela de Alicia Hegán Rice.

Se ignora por ahora quiénes sean los intérpretes.

MUERE BARBARA LA MARR

El día 30 del pasado mes de enero falleció, en sus posesiones de California, la famosa actriz cinematográfica Barbara La Marr.

La bella actriz de la pantalla sufrió un accidente nervioso en el mes de julio, mientras completaba tres películas en Nueva York.

En octubre tuvo un segundo colapso, cuando trabajaba en Hollywood. Aunque el estado de mis La Marr parecía que mejoraba en su cruel dolencia, la muerte la arrebató aún joven, causando una pérdida irreparable en la cinematografía de su país.

famosa actriz cinematográfica Barbara La Marr.

La bella actriz de la pantalla sufrió un accidente nervioso en el mes de julio, mientras completaba tres películas en Nueva York.

En octubre tuvo un segundo colapso, cuando trabajaba en Hollywood. Aunque el estado de mis La Marr parecía que mejoraba en su cruel dolencia, la muerte la arrebató aún joven, causando una pérdida irreparable en la cinematografía de su país.

UN ACTOR ESPAÑOL TRABAJA EN DOS PELICULAS A LA VEZ

Antonio D'Algy, que ha servido de ayudante técnico del director Monta Bell durante la filmación de la novela de Blasco Ibañez «Entre naranjos», está ahora trabajando en dos películas a la vez, desempeñando el papel de un oficial francés en una producción interpretada por Renée Adorée y Conrad Nagel, una y otra de primera línea en la comedia «Montecarlo», una sátira cuya acción se verifica en el famoso principado de la Costa Azul.—A. y R.

Crónica teatral

Princesa. Hoy, miércoles, tarde, «Desdichas de la fortuna, o Juliánillo Valcárcel»; noche, «El pobrecito carpintero». Jueves, tarde, abono, «El pobrecito carpintero»; noche, «Desdichas de la fortuna, o Juliánillo Valcárcel».

Viernes, tarde, «Desdichas de la fortuna, o Juliánillo Valcárcel», éxito inmenso.

Cine Madrid. Mañana, jueves, se estrenará en este favorecido cine la primera película, en seis partes, «El navegante», la más estupenda creación del famoso actor Buster Keaton, «Pamplinas».

Juntamente con «El navegante» seguirá figurando en el cartel la portentosa y emocionante película «Como un ciclón», que tan enorme éxito alcanzó.

Real Cinema y Príncipe Alfonso. La interesantísima novela de Palacio Valdés, que se estrenará el próximo lunes en estos salones, ha sido adaptada al cinematógrafo con una justeza extraordinaria.

«José es un reflejo exacto de la vida asturiana. Los bellos rincones, nortenos, con sus pueblos de nacimiento, sus casas blancas, sus costumbres típicas, desfilan por la película «José» suavemente, llenos del encanto de esa luminosa provincia asturiana. El drama que lleva en sí la cinta «José» es humano, intenso, adornado con el ambiente idílico de las gentes del Norte».

El Patronato de las Escuelas laicas

Convocatoria importante y urgente. La Junta Administrativa de la Casa del Pueblo convoca con urgencia a los representantes de las Escuelas laicas graduadas afectas a la Casa del Pueblo, o sean las de Cuatro Caminos, Bellas-Vistas, Chamartín de la Rosa, Canillas, Canillejas, Vicalvaro, Puente de Vallecas y Sociedad Obrera de Escuelas Laicas graduadas de Madrid, para que el jueves, día 18 del actual, a las siete de la tarde, concurran a la secretaría número 19 de la Casa del Pueblo, con objeto de constituir el Patronato que ha de recaudar y distribuir los fondos para el sostenimiento de las escuelas acordado en la reunión de las Juntas directivas de la Casa del Pueblo. Asimismo se acordará confeccionar el reglamento por que se ha de regir la Institución «Agrupación de Escuelas Laicas de la Casa del Pueblo de Madrid», y también el nombramiento de los elementos técnicos que han de realizar las funciones inspectoras y pedagógicas de dicha entidad docente.

Madrid, 15 de febrero de 1926.—La Junta Administrativa.

La acción obrera

ALBARILES. Se acuerda por unanimidad ratificar la confianza al secretario general.

En el salón grande de la Casa del Pueblo continuó anoche la junta general de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo».

Se puso a discusión el asunto relacionado con una especie calumniosa lanzada contra el secretario general de la Sociedad y de malos antecedentes.

La especie fué recogida por un asociado, y la divulgó, contribuyendo a la difamación.

Discutido ampliamente el asunto, explicada su propia intervención por el compañero que divulgó la calumnia, en la cual no creía, según declaró en la junta de anoche, y explicada también la actuación de la Comisión nombrada para que esclareciera el asunto, quedó plenamente demostrada la falta absoluta de fundamento de la especie calumniosa.

En su consecuencia, la junta general acordó por unanimidad ratificar la confianza al secretario general de la Sociedad y hacer público reconocimiento de su honorabilidad.

Se presentaron varias proposiciones, encomendadas todas ellas a imponer una sanción al compañero difamador, y se acordó discutirlas en otra sesión.

Reuniones y convocatorias

Mañana, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, celebrará junta general ordinaria la Agrupación Socialista Madrileña.

Las reuniones continuarán el viernes y el sábado, en el mismo local y a la misma hora.

Ebanistas y Similares.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria los días 21, 22 y 23 del mes corriente, a las seis de la tarde, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día:

Acta de la junta anterior, cuentas del cuarto trimestre de 1925, asuntos de la Directiva, gestión de la Comisión para la Federación del Mueble, preguntas y proposiciones de los asociados y elección de los cargos siguientes: Secretario, secretario de actas, contador, vicebibliotecario y un vocal, por precepto reglamentario; bibliotecario, un vocal visitador y dos compañeros de la Comisión revisora de cuentas, por dimisión.

Notas.—En estas sesiones serán aplicados los artículos 27, 28 y 29 del Reglamento. Por tener que dejar el salón a las nueve de la noche, se ruega la mayor puntualidad.

Trabajadores: Leed y propagad vuestro diario, EL SOCIALISTA.

Del Ayuntamiento

La sesión de nuestra flamante Permanente duró hoy apenas unos minutos: los necesarios para que el señor Suárez de Tangil pronunciase una oración fúnebre por la muerte del cardenal Benlloch.

Ya me he presentado el señor don Cecilio Rodríguez el proyecto de construcción de los jardines en el solar del antiguo Hospicio. Ha gustado mucho, y pronto se empezarán las obras. El parque será de estilo siglo XVII.

Ya nos lo figurábamos nosotros: el señor Suárez de Tangil está siempre de cara al pasado.

También dijo que había dado orden a la Compañía Telefónica para que, además de hacer las obras como señalaban las concesiones, avisase al Municipio con cuarenta y ocho horas de antelación, para evitar perjuicios y trastornos a éste y al vecindario.

Como consecuencia del fallecimiento del niño cuya madre acudió en demanda de asistencia facultativa a dos Casas de Socorro, sin que los facultativos se le prestasen, ha suspendido de empleo y sueldo al personal, quedando a resultas de lo que se compruebe en el expediente que al efecto abrirá el concejal delegado.

También dijo, a requerimiento de los periodistas, que se había sacrificado ganado normalmente.

Notas de un carnet

Actos para hoy. A las diez y media, en el teatro de Novedades, presentación del baritone Emilio Sagi-Barba, con la zarzuela «Los gavilanes».

A las diez y media de la noche, en el teatro de la Princesa, reposición del cuento de Marquina «El pobrecito carpintero».

A las diez y media, en el teatro Pávil, reposición de la obra de Linares Rivas «La jaula de la leona».

Para mañana. A las cuatro de la tarde, en el frontón Jal-Alai, partidos de pelota a pala y remonta.

A las seis de la tarde, en el Museo Antropológico (paseo de Atocha, 19), se celebrará la XVII conferencia del Curso de Psiquiatría forense que, organizado por el Instituto Español Criminológico, explica el caso de César Aznaros, siendo el tema de esta conferencia «Los delitos contra la propiedad».

A las siete y media, en su domicilio social (Esparteros, 6, Colegio de Médicos), celebrará sesión científica la Sociedad de Pediatría de Madrid, en la que los doctores Grinda y Benavente hablarán «Sobre un caso de hidrocefalia de la rodilla, curado por desecubriación», y el doctor Onsaldo «Sobre varios casos de kala-azar infantil».

En la Casa del Pueblo. De seis de la tarde a nueve de la noche, en el salón grande, Carpinteros de Taller.

A las seis y media de la tarde, en el salón teatro, conferencia del camarada Francisco Largo Caballero, con el tema «Educación sindical y política de la organización obrera».

A las ocho de la noche, en el salón pequeño, Constructores de Carruajes.

A las nueve de la noche, en el salón grande, Agrupación Socialista.

Radiotelefonía

Programa para hoy. MADRID (Unión Radio, 375 metros).—De diez de la noche a una de la madrugada: Emisión de la Unión de Radiotelefonos: Campanadas de Gobernación. Últimas cotizaciones de Bolsa. Charlas de arte: «Momentos espirituales de la historia del arte», por Manuel Abril; «El arte rupestre» (La inocencia triunfa). Selección de la ópera de Puccini «La bohème». Reparto: Mimi, señorita Nachez; Musetta, señorita Procinio de Palma; Rodolfo, señor Navarro; Marcello, señor Aguirre; Collini, señor Verdugo; maestro director, Joaquín Turina. Noticias de última hora. Retransmisión del jazz-band The Kendall Six y orquesta de tangos Ibañez, del Palacio de Hielo.

Espectáculos

Funciones para mañana. PRINCESA.—A las seis y media de la tarde, «El pobrecito carpintero». A las diez y media de la noche, «Desdichas de la fortuna, o Juliánillo Valcárcel».

LARA.—A las seis, la escuela de las princesas.—A las diez y cuarto, estreno: «Magda la tirana».

ALBARILES.—A las seis y cuarto de la tarde, El Abancillo.

EL LATINO.—A las seis y a las diez y cuarto, La sombra de Hamlet.

ESLAVA.—A las seis y a las diez y media, El deseo.

ALKAZAR.—A las cinco y media, función organizada por la revista «El Estudiante»: A las diez y media, La venganza de Don Mendo.

INFANTA ISABEL.—A las seis y media, La mano de Alicia.—A las diez y media, Los trucos.

REINA VICTORIA.—A las seis y media y a las diez y cuarto, La boda de Quinta Florencia.

COMICO.—A las seis y media y a las diez y media, La pelirroja.

FUENCARRAL.—A las seis y cuarto, Currito de la Cruz.—A las diez y cuarto, ¡Al escamoteo!

## La Exposición de Castro Gil en París

Cuarenta manchas sombrías, negro español, se alinean sobre los muros malva de esta sala de Francia, cuyo híbrido estilo pasafista está pidiendo a gritos el auto de fe que predicaron los obispos del dinamismo plástico.

Cuarenta manchas trágicas, cuarenta aguafuertes de Castilla y Galicia, estampadas por un celta de ojos cazadores de tinieblas luminosas, Manuel Castro Gil, que son como cuarenta bofetadas sobre el rostro moribundo del arte de alcohol imperante en París, endeble muelleco bastinado que ensarta como cuentas, en el hilo de su neuros, los silogismos retorcidos de una estética de modistos de la rue de la Paix.

Cuarenta aguafuertes que hablan de España: no de la España del traje de luces y de la pandereta; no de la España de los Felipes, de los tercios, del heroísmo idiota, de las gestas atrevidas, sino de la España que pena y llora hacia adentro (dolor español), que tacea en silencio su condena de tiniebla, con la esperanza, con la certeza de liberarse en a-tre-la.

Cuarenta aguafuertes que se enarbolan como un símbolo y que pegan como un contraste.

El ácido que muerde la carne del cinc o del cobre desborda el agüchirismo pictórico. El aguafuerte es a lo trágico lo que el color amargado es a los fantoches huecos y manzanas de cartón: pluscuamperfecta trivialidad. El primero es macho; el segundo es hembra. Arte macho y arte hembra. «Voiilà». Y el arte de Castro Gil es arte macho.

Castro Gil ha plasmado un milagro en cada una de sus planchas: ha logrado darnos los diferentes latidos de la piedra; los de la piedra informe y salvaje que dormita a la vera del camino o que forma la pulpa de la montaña; los de la piedra humanizada, que es alitveo en los torresones, humildad en las castas aldeanas, paz en los monasterios. Y éste es un milagro que sólo puede realizar un poeta.

Castro Gil ha humidado su espíritu en las piedras hasta pararse el corazón. Y luego nos ha dicho su tragedia: las suyas son piedras que laten y viven, sufriendo, cantando, llorando, como los hombres.

Arboles y cielo, nubes y horizontes, arroyos y senderos son en las aguafuertes de Castro Gil simples vasallos de la piedra. La piedra es símbolo de la muerte; pero la muerte es la única eternidad. Por eso, Castro Gil, para darnos a Castilla y a Galicia eternas, grabó sus piedras regadas de lágrimas, de sangre, de dolor...

Piedras ásperas, iluminadas, rebeldes, que parecen apesetor a Dios; piedras que ascan al corazón de un comunero: «Cuenca».

Piedras graves, católicas, que bendicen como un obispo; piedras encerradas en sí mismas, ascetas, austeras, palpitanes de fe: «Segovia».

Piedras atormentadas por la angustia inmensa de vivir y de ser viejas; piedras que rezan la oración por todos bajo un cielo de algodón negro; piedras que reatan en voz baja un dolor de gotillas y rictos; piedras que pescan recuerdos en un río: «Toledo».

Piedras taciturnas, sombrías, rotas por la duda de su fuerza; piedras palpitanes de orgullo, que se riegan a, ser reliquias, momias del pasado; piedras floridas de cicatrices; piedras que laten con un brillo viejo de armaduras: «Avila».

Piedras hurañas, agudas, pensativas, que sonrían a ratos; piedras que callan su tragedia de «ser y saber» a la vez; piedras que arden sin consumirse: «Sotomayor».

Piedras risueñas, musicales, vivas, con alma de cantar; piedras que quejan sueños en el infinito; piedras que se persiguen, que lloran sin saber por qué; piedras rudas, fantásticas, ciegas, tenaces, con alma de aluminado y de capitán: «Galicia».

Así ha desnudado Castro Gil el alma de las piedras de Castilla y de Galicia. Y al desnudar el alma de las piedras, desnudó la de los hombres que viven entre ellas, aunque los hombres falten en sus aguafuertes. Si las piedras hablando por los hombres. ¡Magnífico! Las piedras no pueden sobornarse; las piedras no saben mentir.

Pero no laten solamente las piedras atargistas en las obras de Castro Gil. Escuchamos en ellas también los voces de las piedras humildes, dormidas, de «la ciudad del silencio»; de las piedras burlescas, astutas, de «La plaza de las Brujas»; de las piedras embobadas de «La calle del Placer»; de las piedras derrotaadas de un viejo torreon castellano que muere aún el cielo con los viejos dientes de las almenas: «Granada de otros días».

He dicho que en las aguafuertes de Castro Gil faltan los hombres. He mentado. Hay uno. Uno sólo. Pero el artista ha querido ofrecernos el único que no nos ha avergonzado nunca de ser talos, el único que nos hace perdonar y reconciliar con todos los demás hombres y con nosotros mismos. Es «El Cristo de las Penas». Doblemente significativo. Cristo y Dolor. Cristo es el Hombre mismo, la manifestación más alta de la Vida; la verdadera superación del animal: esa lágrima que ara tus mejillas, vertida por las lágrimas ajenas, es el abismo que separa dos caravanas de siglos: tú y la bestia. Dolor, llaga que enaltece, es el único título de nobleza que puede ostentar el hombre, sin rubores.

«El Cristo de las Penas» es, para mí sentir, la mejor plancha del artista. Magnífica de técnica y de contenido. Bajo un cielo inmóvil como un muerto, un Nazareno sus lágrimas, como una cáscara sin jugo, clavado sobre una cruz desahogada, y a sus espaldas, hieras de piedras desoladas, frías, malditas, humedándose en «la Nada sin Nada de la Nada» del poeta.

Afuera, sobre el bulvar de la Magdalena, mis ojos se despertaron como de un sueño extraño. Colores voláticos, escarpados ardiendo, coró de «klixons» y un barajar incesante de la nerosis fatigada del siglo XX, han borrado de mi retina el claroscuro, atormentado de las planchas de Castro Gil. Experimento la sensación de haber dado un salto en el tiempo. Quizá como reacción, me nace una idea para la que no encuentro adjetivo exacto: buscar en este bulvar un hombre cuyo corazón cupiera dentro una de las tragedias de piedras que acabo de ver y que han vuelto a reinar en mi retina.

He anotado el dolor de un fracaso más; abrí el pecho de muchos transientes para llegar hasta el corazón y di con una punta de jabón llena de humo, cruzado por estridencias sincompadas de jazz...

Un enorme aviso: SE HACEN MUÑECOS A GUSTO DEL COMPRADOR. Me envuélven a una carcajada de luz...

París. Rolando MARTEL

## Figuras del Socialismo internacional



Pablo Luvi, del Partido Socialista alemán unificado.

## Conferencia sindical balcánica

AMSTERDAM, 16.—Para el día 9 de abril próximo está convocada en Sofía (Bulgaria) la Conferencia sindical balcánica, que será precedida de un cambio de impresiones en Belgrado entre los Sindicatos yugoeslavos. Esta reunión preliminar se verificará tan pronto como terminen los Congresos de las Federaciones más importantes de Yugoslavia, o sean la de los obreros metalúrgicos, que reside en Belgrado, y la de los obreros fabriles y empleados, que reside en Agram.—F. I.

## Resumen del extranjero

PARIS.—A la madrugada, después de una sesión borrascosa, el Gobierno ha planteado en la Cámara la cuestión de confianza. A las seis de la mañana, Briand sube a la tribuna y plantea la votación, que da 253 votos en pro y 145 en contra, por 167 abstenciones. El proyecto pasa al Senado con déficit de 24.000 millones.

—La Liga de comerciantes de Rouen ha organizado una manifestación ante la Prefectura como protesta contra los impuestos retroactivos.

—Mediante 10.000 francos de fianza ha sido puesto en libertad provisional el príncipe Miguel Mourat, complicado en una estafa.

LONDRES.—El ministro de Hacienda ha dicho en el Parlamento que Inglaterra tendrá que pagar por deudas en el año actual 33 millones de libras, de los cuales unos 14 millones serán aportados por aliados y reparaciones.

ATENAS.—El dictador Pangalos ha recibido una reclamación del Gobierno británico contra la reducción de un 25 por 100 del valor de los billetes. A esta protesta se ha unido también España.

BUDAPEST.—Vuelve a hablarse como de cosa inminente de la dimisión del conde de Bethlen por motivos de la falsificación de billetes.

BERLIN.—El Gobierno se ha dirigido oficialmente a la Sociedad de Naciones preguntando si verdaderamente se trata de atribuir a otras naciones, aparte de Alemania, un puesto permanente en el Consejo. Stresemann ha conferenciado ya con el secretario de la Sociedad de Naciones.

BRUSELAS.—La Cámara de diputados ha aprobado totalmente la ley de saneamiento financiero.

LA HAYA.—Ya que no se resuelve la crisis ministerial, que se planteó a primeros de noviembre, el grupo parlamentario socialista ha votado que se convoquen las Cámaras para discutir el propósito de la reina de disolver el Parlamento.

BOGOTÁ.—Sin contrariedad, ha sido electo presidente de la República el doctor Méndez. Este se ha abstenido de discursos y declaraciones políticas.

VIENA.—El representante de Italia ha visitado al canciller para manifestarle que el Gobierno de Mussolini no abraja ningún propósito agresivo contra Austria.

BOMBAY.—En un pozo ha aparecido el cadáver de la esposa del comandante inglés del ejército indígena del Estado de Baroda, creyéndose que se trata de un crimen.

BUENOS AIRES.—Sigue siendo extraordinario el calor. El termómetro ha llegado a señalar 92 grados Fahrenheit, o sean 33 grados centígrados.

## La propaganda socialista en Vizcaya

BILBAO, 15.—El pasado sábado, con el mitin celebrado en el amplio salón del Circolo Socialista, y ante una concurrencia extraordinaria que llenaba por completo el local, dió fin la campaña de propaganda socialista organizada por la Juventud Socialista de Vizcaya juntamente con la Federación Nacional de Juventudes y aprovechando la ocasión ofrecida por el traslado a Bilbao de los restos del excelso Meabe, restos que vinieron acompañados los queridos correligionarios madrileños Concepción Fernández y Cayetano Redondo, a quienes ha estado encomendado este ciclo de mítines que culminaron con el celebrado en Bilbao.

El mitin, que dió comienzo a las nueve en punto de la noche, fué presidido por el joven socialista Santiago Aznar, quien leyó unas cartillas explicativas del acto y a seguida concedió la palabra a la compañera Concepción Fernández.

«Hemos aquí—comenzó diciendo ésta—a los portadores del cadáver de nuestro fundador, recio poeta y profundo escritor socialista, cuya elígie nos preside en estos momentos, magnífica obra del que fué su entrañable amigo, gran artista que honra en gran manera a Vasconia, Alberto Arrúe.»

Dedicó una gran parte de su discurso a recordar con intensa emoción al llorado maestro Pablo Iglesias.

Desarrolló a continuación el interesante tema de la igualdad de la mujer y del hombre. Explicó el error en que se hallan algunos antifeministas que niegan capacidad intelectual al sexo femenino, aportando grandes e incontrovertibles razones.

Terminó diciendo que si todos los que decimos ser socialistas lo fuéramos de veras y siguiéramos el sublime ejemplo del gran líder del movimiento obrero español, venerable maestro de todos, cuyo espíritu, cuya obra han traspasado las fronteras y que en vida se llamó Pablo Iglesias, no tardaríamos mucho tiempo en ver realizada su aspiración suprema, que será la emancipación de la Humanidad.

Una entusiástica salva de aplausos coronó la elocuente peroración de la querida amiga y compañera Concepción Fernández.

Seguidamente ocupó la tribuna el presidente de la Federación de Juventudes Socialistas, Cayetano Redondo. No me siento con capacidad para referir en estas notas la formidable oración pronunciada por tan querido e inteligente amigo. Algunos pasajes del discurso fueron de tal belleza, que resulta imposible todo intento de reproducirlos en estas cuartillas.

Expresó un vibrante saludo a los socialistas vizcaínos. Dedicó entusiásticas palabras a Meabe, a quien los socialistas vascos honraron públicamente con el acto del pasado domingo. Gran parte de su discurso lo dedicó a Pablo Iglesias, señalando su obra en el terreno sindical y político de la clase trabajadora con toda clase de detalles. Encareció la necesidad de que la Juventud cumpla escuriosamente con sus deberes, en su mayoría incumplidos. Exhortó a que cada joven adquiera una cultura que le permita desenvolverse airoso y sin titubeos la labor a realizar.

Explica detalladamente la magnífica iniciativa de la «Fundación Pablo Iglesias», alentando a la concurrencia a que preste la debida ayuda para que plasme en realidad lo más pronto posible, por ser de una necesidad grandísima para los trabajadores de toda España. Las últimas palabras del orador fueron ahogadas por el continuado aplauso con que el auditorio premió la magnífica oración de Cayetano Redondo.

Esperamos obtener, en vista del gran entusiasmo con que han sido acogidos los discursos de tan queridos correligionarios, grandes frutos para bien de nuestro ideal sublime, en el amplio campo de la región vizcaína.

A las once de la noche, después de dar por terminado el mitin, se reunió un numeroso grupo de jóvenes en fraternal banquete en honor de nuestros amigos Concepción Fernández y Cayetano Redondo, en un afamado merendero de la villa.

La velada transcurrió en la mayor alegría, concluyendo la fiesta, a las dos de la mañana, en el salón del Circolo Socialista, donde se obsequió a los compañeros madrileños con canciones vascas.

El domingo, en el rápido de la mañana, emprendieron el regreso a la corte ambos correligionarios. Fueron despedidos por un numeroso grupo de jóvenes, con intensa emoción.—Santiago Aznar.

## Conflicto entre Rusia y Letonia

RIGA, 15.—El Gobierno ruso ha dirigido al ministro de Asuntos extranjeros de Letonia una nota, en la cual se censura la pasividad del Gobierno letón al no dar las facilidades pedidas por Rusia para abrir una información acerca del asesinato del correo soviético en el tran de Moscú a Riga. El Gobierno ruso amenaza con adoptar medidas energicas si no se le da satisfacción cumplida.

## La organización obrera italiana

Ha reaparecido «Bataglie Sindacali», órgano de la Confederación General del Trabajo de Italia, periódico semanal que se vio obligado a suspender su publicación en virtud de las circunstancias por que atraviesa dicho país.

Al volver a la palestra este fraternal colega, manifiesta que se ve obligado a disminuir su tamaño y que será quincenal, en vez de hebdomadario.

Sin embargo, el hecho de la reaparición de «Bataglie Sindacali» ya supone un paso de recuperación en el terreno perdido, pues durante algún tiempo la organización obrera italiana se vio obligada a comunicarse con sus afiliados por medio de hojas publicadas con la posible periodicidad.

La Confederación mantiene fervorosamente sus principios ideológicos, a pesar de que el fascismo, con sus procedimientos de dictadura y violencia, ha procurado asfixiar la vida de los Sindicatos que propagan la táctica de la organización obrera mundial.

Mussolini, con sus disposiciones, ha anulado la existencia de la organización obrera al establecer la diferencia entre Sindicatos de «derecho público» (que son los fascistas) y Sindicatos de «hecho». A estos últimos no se les reconoce ningún derecho, fuera de su simple existencia, pues ni pueden realizar pactos de trabajo ni se les concede personalidad jurídica para nada. Su existencia es de simple hecho nada más.

Sin embargo, la Confederación General del Trabajo italiana, consciente de la función social eminentemente progresiva y humanitaria que realiza, persiste en su obra adaptándose a la ley actual y convencida de que un día no lejano triunfarán sus ansias de Democracia y Libertad.

## TRINOS

Memento

Tobillería junca, peonza que el Carnaval aun de placer eléctrica, en tu frente la ceniza —gusano en fresca manzana— bien claro te hará saber que los magros de ayer serán bacalao mañana. Así, como te lo cuento, Memento.

Maritornes Colombina, que caiste en la «combinas de algún pícaro Arlequín, y del oscuro Jarlín te perdiste en los recordos; si luego el caso te llega de vestirse de pastieja, verás que son tales todos os polvos de aquel momento, Memento.

Al señorito corrido que tanto se ha divertido en el Ritz o la Zarzuela, y su mujer en la Vela lo pasó devotamente, o hacerlo creer procura, si acaso le ha puesto el cura más que ceniza en la frente, no será sin fundamento, Memento.

Incipiente calavera que una horizontal cualquiera ayer inició en el tedio, y hoy te aburre sin remedio, la máscara que discurre buscando en vano su casa, es el Dios como pasa borracho porque se aburre y es el placer su tormento, Memento.

Jorge MOYA

## En memoria de Iglesias

IRUN, 14.—Ayer, sábado, a las nueve y media de la noche, se celebró en el local del Centro Obrero, la velada organizada por la Agrupación Socialista para honrar la memoria del querido maestro Pablo Iglesias.

El acto lo presidió el compañero presidente de la Agrupación Socialista. Como oradores tomaron parte los compañeros Angulo, de San Sebastián, que en sentidas frases dió a conocer al auditorio la figura del apóstol y forjador de multitudes obreras. Fué aplaudido.

El compañero Enrique de Francisco hizo una bellísima exposición de la vida del maestro, exponiendo ejemplos convincentes de la lucha social actual, y los obstáculos que tuvo que vencer Iglesias con el paño de hombres que laboraban con él para arraigar en los corazones obreros los ideales de redención que tantas mejoras han producido ya a la clase trabajadora.

Recordó asimismo que fué el alma de aquella famosa conjunción republicano-

socialista, diciendo que, mal que pese a algunos, fué el que más laboró por el régimen republicano, porque en él los obreros podrían encontrar más libertad para la expansión de las ideas socialistas.

Aconsejó a todos los espíritus generosos que no estén conformes con el régimen a que se sumen al movimiento político del Socialismo español, si es que quieren acabar con el actual estado de cosas; porque de lo contrario continuarán lamentándose y arrojando pacientemente esta situación.

Al terminar su amena y hermosa disertación, el compañero De Francisco fué muy aplaudido.

El compañero presidente recomendó a los concurrentes que ingresen en las organizaciones obreras y en la Agrupación Socialista, como medio de rendir el mejor homenaje al querido maestro.—G. Lana.

## Por los huelguistas textiles de Palma de Mallorca

Un compañero dona 200 pesetas.

Desde hace diez semanas se hallan en paro forzoso unos dos mil compañeros textiles de Palma de Mallorca, lanzados al locaut por aquella clase patronal, que se resiste a cumplir las disposiciones legales relativas a la jornada de trabajo.

Ante la difícil situación de aquellos camaradas, la Comisión ejecutiva de la Unión General publicó una circular haciendo un llamamiento para que las Secciones practicasen la solidaridad en favor de dichos compañeros en lucha. Tenemos noticia de que son varias las entidades obreras que han votado donativos a los huelguistas.

En nuestra Redacción se ha presentado un correligionario madrileño—que tiene sobradamente demostrado su amor y simpatía hacia la clase obrera—y nos ha hecho entrega de 200 pesetas para que se remitan a los trabajadores mallorquines en lucha. Al dar la noticia de este nuevo acto de solidaridad del anónimo donante, reiteramos el llamamiento de la Unión General para que practiquen la solidaridad las entidades obreras en favor de los hermanos textiles de Mallorca.

Los donativos pueden remitirse a nombre de Rafael Rigo, calle de Reina María Cristina, Casa del Pueblo, Palma de Mallorca.

## JUSTICIA A SECAS

## La vuelta del gobernador

Contra lo que esperaban y deseaban muchos patronos vulneradores de las leyes sociales y muchos comerciantes que estaban el consumidor robándole en el peso, el gobernador, señor Pérez García Argüelles, ha vuelto de su viaje a Barcelona y nuevamente se ha encargado del mando de la provincia. Ello ha caído como una bomba entre la gente de referencia.

La clase trabajadora organizada, sin embargo, que es la más sinceramente adversaria de la presente situación política, porque ante todo es partidaria de un régimen civil y democrático; que no ha ido ni seguramente irá a nutrir las filas de la Unión Patriótica; que nunca pide favores de los Centros oficiales; que no sufre al Gobierno civil a dar bienvenidas que muchas veces no se sienten; que no cree en formulismos ni cortésias hipocritas, ha visto con gusto y satisfacción el saqueamiento. Y ello es, no porque el señor Pérez García haya hecho como gobernador ningún favor a la clase trabajadora, sino porque ha sido una autoridad que no se ha doblegado ante los poderosos y mercaderes del pueblo, y a todos les ha hecho cumplir la ley como a los demás mortales.

Y conste que al consignar esta verdad indisculpable, como un acto de justicia, lo hacemos a sabiendas del mal efecto que las censuras que ello ha de acarrear nos por parte de mucha gente que se mal-llama liberal y hasta socialista; pero que nunca se preocupa ni concede importancia alguna a la libertad económica de los trabajadores, sin la cual todas las demás libertades son un mito y una burla.

(De «El Obrero Balear», de Palma de Mallorca.)

## Peticiones de los socialistas polacos

VARSOVIA, 15.—Como consecuencia de la dimisión presentada por el ministro del Trabajo, Monaczewski, representante del Partido Socialista en el Gobierno de coalición, el grupo parlamentario socialista ha designado para reemplazarle a Barlicki, presidente del grupo, encargándole al Gobierno una serie de peticiones, entre ellas medidas que remedien el lujo, creación de un impuesto sobre el lujo, para favorecer a los que carecen de trabajo, reformas en la Administración y otras análogas conducentes a aminorar la crisis económica.—W.

## Junta Municipal de Sanidad

Bajo la presidencia del alcalde se ha reunido en sesión plenaria la Junta municipal de Sanidad, adoptándose entre otros los siguientes acuerdos:

Conceder autorización para el funcionamiento de las clínicas y consultorios móviles, que se han solicitado, cuyos locales reúnen las debidas condiciones de higiene y salubridad, disponen de instrumental y material de gran valor e indispensable y están regidas por personal técnico legalmente capacitado.

Conceder un último e improrrogable plazo de quince días a todos los centros de esta índole que no hayan solicitado aún dicha autorización y hacer público, para conocimiento de sus directores y propietarios, que, transcurrida dicha próroga, serán definitivamente clausurados cuantos no estén en condiciones legales para su funcionamiento.

EL SOCIALISTA.—Apartado 10.036 (Estafeta 10).

## Contra el imperialismo japonés en China

La Asociación de estudiantes chinos en Alemania, que tiene su residencia en Berlín, ha dirigido un llamamiento a los amigos de China y a las organizaciones simpatizantes de todo el mundo interesándose en la campaña por ellos emprendida contra el imperialismo japonés, que está invadiendo China con el propósito de explotación y esclavitud. El documento dice así:

Cuando en todo el orbe reina el deseo de paz y se realizan los mayores esfuerzos para conservarla y asegurarla, el Japón, brutalmente y atropellando el más primitivo sentimiento del derecho, se lanza a ocupar la ciudad de Mukden, al mismo tiempo que los periódicos imperialistas informan que el Japón ha recibido el encargo de velar sobre la Manchuria de parte de los ministros y embajadores de las potencias en China. Esto prueba que la ocupación de Mukden tiene una importancia política mucho mayor que la custodia de los intereses de sus colonos. Por esta razón nos vemos obligados a mostrar ante el mundo la importancia y el alcance de este acontecimiento.

La importancia de la ocupación de Mukden es triple:

1. Los imperialistas japoneses han empleado diferentes sistemas para explotar la China, y el de los Tratados desiguales es el más característico. Es otro el de fomentar el militarismo chino; y otro el ferrocarril de la Manchuria del sur, que sirve como base de operaciones para la explotación del norte de la China, y que tiene para el Japón idéntico valor que para Inglaterra tenía la Compañía de Indias.

2. En 1915, el Japón quiso hacer emperador de la China al traidor Yuan Chi Kai, a quien tenía a sueldo y se dedicaba a imponer por la fuerza y la astucia las 21 condiciones. En 1916 consiguió atraerse al partido Antú, cuyo jefe era Yuan Chi Yui, con quien el Japón concertó Tratados secretos relativos a los empréstitos de guerra y al ferrocarril del Chantung. En pago, le proporcionó dinero para soportar el joven movimiento de liberación.

3. En todas las guerras civiles de los últimos años se mezcla la mano del Japón. En el movimiento de este año, Chang-Solin, a las órdenes del Japón, ha intervenido con inaudita brutalidad contra estudiantes, obreros y campesinos, haciendo entre ellos una gran matanza y disolviendo todas las organizaciones obreras en su radio de influencia.

El resultado de todos estos hechos ha sido muy distinto al que esperaba el Japón. Cuanto más se acentuaba el terror por parte de los agentes japoneses, más por parte del pueblo chino se hacía la necesaria reconocia por el pueblo chino la necesidad de luchar por la libertad. Las pasadas labras «China para los chinos» se extendieron rápidamente en China. Cada día que los japoneses signan en China, se propaga la guerra y la lucha por la liberación. Cada día que el Japón se apropia de la guerra y la liberación. Cada día que el Japón se apropia de la guerra y la liberación. Cada día que el Japón se apropia de la guerra y la liberación.

La consecuencia de esta ocupación podrá ser una crisis mundial, porque para impedir la revolución llegarán las potencias incluso al reparto de China. Pero semejante desmembramiento no se realizará sin conflicto.

2. La ocupación de Mukden ejercerá de seguro una gran influencia sobre los antagonismos existentes entre las potencias imperialistas. Desde el Tratado de Nankín de 1842, que puso término a la malhadada guerra del opio, cada una de las grandes potencias posee una esfera de influencia y de intereses en China, que cada una de ellas trata de ensanchar. Como medio para alcanzar este resultado, utilizan la corrupción de los gobernadores de las provincias. Los intereses contradictorios de las potencias han sido la razón de que la China no haya quedado desvalijada por completo. Por eso, en 1895 no pudo el Japón ocupar la península de Liao Tung, porque se lo impidieron Rusia, Francia y Alemania. La victoria de 1905 sobre Rusia ponía en manos del Japón el ferrocarril de la Manchuria del Sur; pero la intervención de los Estados Unidos le obligó a renunciar a servirse de él para fines militares en caso de guerra.

La contradicción de intereses se ve también en la discordia que reina en la Unión de los Bancos de los Estados imperiales, así como en el hecho de que el problema de la telegrafía sin hilos no ha podido resolverse entre el Japón y los Estados Unidos.

Ahora, Mukden ha sido ocupado por los japoneses. Seguramente Inglaterra no dejará pasar el hecho sin decir algo, sin intentar ocupar otra parte de la China. Para ello sostendrá al general Chin-Gin-Ming, que ha recibido orden de atacar la posición del Gobierno revolucionario de Cantón. La ocupación de Mukden ha sido muy fácil para el Japón porque el país estaba preparado por la historia y por la lengua. Mas esta ocupación va a despertar los apetitos de las demás potencias, y esto conducirá a una nueva guerra mundial.

3. La guerra europea no cambió nada a los capitalistas ni a los imperialistas, que continúan explotando a clases y a pueblos oprimidos y se ayudan mutuamente en esa tarea. Inglaterra ayuda a Francia a explotar a Alemania, y ambas se prestan apoyo para la explotación de Rusia. Francia prosigue la guerra en Marruecos y en Siria y sostiene a Inglaterra en sus pretensiones sobre los yacimientos de petróleo de Mosul. La ocupación de Mukden va contra Rusia, que simpatiza con la lucha de liberación de la China.

«Amigos de China! Hemos mostrado la importancia de la ocupación de Mukden, y creemos haber probado que no se trata sólo de una cuestión vital para la China, sino que es también de gran importancia internacional porque encierra el germen de un nuevo conflicto mundial. Todos los amigos de la paz y del progreso están, pues, obligados a prestar atención a este hecho para no ser cómplices de una nueva guerra.

El pueblo chino se halla decidido a volver hasta su última gota de sangre en la lucha contra el imperialismo, y hace un llamamiento a todos los pueblos oprimidos para que se unan con sus oprimidos, es decir, para que comiencen la lucha contra los imperialistas en su propio país.